
Procès-verbaux et archives du Bureau des longitudes : l'aventure continue

Colette Le Lay*¹

¹Centre François Viète – Nantes Université – France

Résumé

Le projet ANR " Le Bureau des Longitudes (1795-1932) – De la Révolution française à la Troisième République " s'est achevé en mars 2022, avec sa moisson de résultats (trois ouvrages collectifs, deux bases de données prosopographiques et deux bases d'instruments, de nombreux focus destinés au grand public). Mais le matériau numérisé et transcrit (procès-verbaux) est loin d'avoir livré tous ses secrets.

La session sera l'occasion de présenter les nouvelles pistes de recherches complétant le travail déjà accompli. En voici quelques-unes, ne constituant en aucun cas un inventaire exhaustif :

- Une approche comparatiste permettra, entre autres, d'examiner les traits communs et spécificités du Bureau des longitudes par rapport à des institutions analogues, tant au niveau national qu'international.

- L'angle thématique est également prometteur. Pourraient être explorés, par exemple, les liens sciences/État (expertises demandées par les ministères de tutelle, conduite d'expéditions scientifiques, etc.) ou la place laissée aux amateurs.

- De nouveaux prismes d'analyse sur des objets bien connus engendrent aussi un autre regard. Ainsi, examiner l'entreprise du prolongement de la Méridienne vers les Baléares au filtre du paludisme qui décime les équipes donne de l'épaisseur humaine à cette aventure surtout connue par les récits héroïques.

Les contributions reposant sur l'exploitation des procès-verbaux du Bureau des longitudes en ligne (<http://bdl.ahp-numerique.fr/>) seront particulièrement regardées avec intérêt.

Mots-Clés: Bureau des longitudes, sciences astronomiques, institutions, procès verbaux

*Intervenant